

5 DE DICIEMBRE DE 2023.

**DIPUTADA CECILIA LÓPEZ SÁNCHEZ, DEL PARTIDO PODEMOS MOVER A CHIAPAS.**

**ASUNTOS GENERALES:**

**TEMA: “EDUCACIÓN EN PERSPECTIVA INTERCULTURAL”.**

Bueno este, (Inicia hablando en lengua). Bueno pues los he saludado como siempre en Bats' il K'op, a todas y a todos, legisladoras, legisladores, compañeras de la mesa directiva, a los medios de comunicación a las diferentes plataformas digitales y con un especial afecto saludo al Rector al Doctor Juan José Solórzano, mi saludo cordial y por supuesto, los directores, a todo el personal de la, de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas, eh, me da mucho gusto saludarlos y sobre todo que están hasta el final, muchas gracias, y ya sé, que ya tenemos hambre y ya nos queremos ir, así que les pido por favor un ratito de su tiempo nada más, pues es con respecto a esta transformación que empezamos a tener, sí y solo sí, es la educación la que nos va a ir transformando, sí y solo sí para nosotros los pueblos indígenas, seguirá siempre la educación, como el primer momento para nuestra transformación y por eso, quise utilizar esta tribuna para hacer un amplio reconocimiento a nuestro Presidente Andrés Manuel López Obrador, pues recientemente se inauguró, eh, la primera universidad, la primera Universidad de Lenguas Indígenas de México, y se prevé tener la primera generación con 60 universitarios, que egresaran de los estados de Chiapas, Oaxaca, Guerrero, Veracruz, Jalisco; que son los Estados donde mayoritariamente tenemos presencia indígena y va a colación mi comentario, pues ha sido un compromiso de nuestro Presidente Andrés Manuel López Obrador, el hecho de tener que reconocer la preparación de profesionistas indígenas para poder reivindicar nuestra historia como pueblos indígenas, también el reconocer y fortalecer las 68 lenguas que se hablan en México, pero sobre todo, fortalecer las más de 364 variantes lingüísticas,

que se tienen en cada una de nuestras lenguas, así también, esta universidad se crea para homenajear a la resistencia, a la resistencia de las lenguas con los pueblos indígenas y por eso, esta universidad busca abatir la discriminación, el racismo, pero sobre todo, la igualdad para esta búsqueda, la de la búsqueda de la humanización mexicana, y que solamente veamos un pluralismo mexicano y no una pluriethnicidad y por eso, reconozco hoy, que en este momento sea histórico que la UNICACH, tenga a partir de ahorita un estatus autónomo, y también por supuesto, quiero reconocer a nuestro honorable Gobernador el Doctor Rutilio Escandón, pues también es un compromiso para con nosotros los pueblos indígenas y aquí está precisamente en este dictamen que votamos, donde especifica que sus lineamientos tendrá que ser incluyente, y quizás más adelante, ojalá se pueda ir consolidando para que esto sea con esta perspectiva intercultural que no solamente basta con ser incluyente, sino también tiene que estar básicamente sustentada en esta perspectiva intercultural, pues desgraciadamente los pueblos indígenas hemos sido solamente sujetos de interés público y no sujetos de derecho, como deberíamos de ser permanentemente, por eso, reconozco este, este gran paso este momento histórico de la universidad, para que se pueda dar paso a esta, eh, anhelada, eh, situación de buscar una inclusión y con un humanismo chiapaneco, y no un humanismo mexicano que está un poco lejos como lo ha planteado nuestro presidente, pues es todo el país, pero aquí busquemos el humanismo chiapaneco para que podamos dar pasos agigantados y vernos simplemente como chiapanecos, y no como indígenas o no indígenas, pues todavía hay gente que sigue pensando con pensamientos de Hitler, de casi nos quieren hacer jabón, tan solo por el hecho de vestir diferente, tan solo por el hecho de hablar diferente y nos excluyen, nos discriminan, pues simplemente somos chiapanecos, así que enhorabuena felicito la universidad, eh, a mi amigo el Maestro Enrique, que por ahí lo veo Enrique Pérez de Chenalhó, que ha hecho un gran trabajo para esta universidad y fortalecer nuestra cultura indígena en Chiapas. Enhorabuena Muchas gracias. (Habla en lengua).